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каирв( Сегодня в номере:
•  Коммунист — боец на передовых пози

циях идеологического фронта — таков наст
рой преподавателей кафедр общественных 
наук после партийного собрания.

А  Продолжаем публикацию хронологии 
Томского политехнического.

ф  Рассказ об общественном редакторе те
матической полосы «Спортивная юность»
В. П. Бородине.

ф  5 мая — День советской печати: подве
дены итоги конкурса стенных газет.

ф На АЭМФ создан студенческий общест
венный деканат. Преимущества опыта очевид
ны.

ф Сквозь годы пронесли дружбу фронто
вые друзья (окончание материала доцента 
В. Д. Куцепаленко).

Х Р О Н И К А  ТПИ
1903, февраль—март.

Массовые выступления студентов ТТИ 
против самодержавия. «Искра» посвятила 
статью этим событиям. Для расследования 
выступления томских студентов в город при
езжал министр внутренних дел.

1904, декабрь.
Вольнослушателем на вечерние общеобра

зовательные курсы при ТТИ зачислен С. Ко- 
стриков (Сергей Миронович Киров).

1905, январь, 18
Студенты ТТИ приняли активное участие 

в организованной Томским комитетом 
РСДРП политической демонстрации, требова 
вшей свержения самодержавия.

Многие студенты арестованы, избиты. 58 
профессоров и преподавателей института под
писали протест против действий властей и 
потребовали предать суду виновных в избие
нии молодежи.

1905, октябрь, 20
Во время погрома, учиненного черносотен

цами Томска с одобрения властей, погиб ряд 
студентов, многие ранены.

1906, декабрь
Первый Еыпуск сибирских инженеров. Ди

пломы Защитили 16 человек на механичес
ком и один на химическом.

1907, август
Студентом механического отделения зачис

лен В. В. Куйбышев, вскоре оставивший ин
ститут из-за ареста.

1910, ноябрь
В день кончины Л. Н. Толстого студенты 

прекратили занятия и устроили траурное ше
ствие по городу. В течение трех дней прово
дились толстовские чтения. Занятия в ТТИ 
прекращены на три дня.

1910, октябрь
В Томске открылись Сибирские высшие 

женские курсы, ставшие третьим вузом Си
бири. Организаторами и создателями СВЖК 
были ученые ТТИ и университета.

ЗА ЕГО плечами — 12 
лет игры в командах ма
стеров Томска и Душан
бе. За это время вратарь 
Бородин побывал на Кам
чатке и на Сахалине, в 
Средней Азии и в Казах
стане. Были сборы и на 
самом юге страны, в 
Туркмении, там же при
ходилось играть при со
рокаградусной жаре. Но, 
конечно, ни сады Восто
ка, ни шум дальневосточ
ных гейзеров не опреде
ляют жизни футбольной 
команды. Главное —мат
чи, игра, где побеждает 
не только сильнейший, 
но и белее подготовлен
ный технически.

Этому учил томских 
футболистов их тренер— 
Б. П. Хренов. «У Бориса 
Павловича было тонкое 
чутье на игру, — расска
зывает В. П. Бородин.— 
Он — бывший игрок мо
сковского «Торпедо» — 
действительно знал фут
бол. Вместе с начальни
ком команды М. М. Муч 
ником он дал нашей 
команде вторую жизнь».

Именно в конце шести
десятых — начале семи
десятых томичи были 
вторыми в своей зоне, 
пытались даже обыграть 
кемеровчан. Тогда же 
происходило становление\ 
спортсмена В. П. Бороди
на, который всегда будет 
помнить уроки своего 
тренера.

— Все-таки мои луч
шие годы прошли в фут
боле. И даже когда при
шло время расставаться

ТРЕНЕР,  Н А С Т А В Н И К
Каждый месяц на четвертой странице нашей газеты появляется спецвыпуск 

«Спортивная юность». Вот уже несколько лет материалы к спортивной полосе 
готовит преподаватель кафедры физвосиитанпя Вячеслав Петрович Бородин.
с большим спортом, не 
мыслил свою дальнейшую 
жизнь без футбола. И 
вот уже девять лет тре
нирую сборную команду 
политехнического. О мо
лодежи говорят разное.
Не знаю, мне встречают
ся хорошие ребята. Упор
ные, крепкие, честные. С.
Ежак (ТЭФ), А. Завали
шин, В. Шишкин (ФТФ) 
отлично учатся. Спорт 
помогает им правильно 
распределить время, ве
рить в свои силы. С пер
вого курса играет в на
шей команде дипломник 
ГРФ Олег Бархатов.
Вообще считаю, что фут

бол дисциплинирует и по
могает в жизни. Да и не 
только я: об этом говорят 
в письмах из армии мои 
бывшие игроки.

...Тренер, наставник, 
учитель. Повезло тому, в 
чьей жизни эти слова 
стали синонимами. Не 
просто «зафутболить» мяч 
в ворота или пробежать 
безостановочно пару дру
гую километров может 
(да и должен) научить 
истинный спортсмен-нас
тавник. Он поможет вы
ковать характер, стать 
тверже, увереннее. Ведь 
так, Вячеслав Петрович?

М. КРЕЧМЕР.

ПЕРЕСТРОЙКА. Сей
час это емкое слово ка
сается всех и каждого. 
Как провести ее в кол
лективе, на всех участ
ках трудового фронта, во 
всех областях жизни, как 
организовать в себе пре
дельную собранность для 
выполнения сложных и 
важных задач, поставлен
ных съездом партии — 
об этом шел открытый, 
принципиальный и дело
вой разговор на партсоб
рании КОН.

С докладом «XXVII 
съезд КПСС о повыше
нии уровня организаци
онно-партийной, идеоло
гической работы и зада
чи парторганизации» вы
ступил заведующий ка
федрой истории КПСС 
А. В. Гагарин. Вопросы, 
поднятые руководителем 
коллектива, где более 90 
процентов — коммуни
сты, касались главного в 
деятельности общество
ведов: их вклада в разви
тие науки, в качествен
ную подготовку специали
стов, в воспитание граж
данских качеств студен
ческой молодежи, в орга
низацию пропагандист
ской работы города и об
ласти в соответствии с 
требованием партийного 
съезда. В духе решений 
XXVII съезда КПСС до
кладчик вызвал на дис
куссию собрание по кон
кретным проблемам со

------------------------------ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ-----------------—---------

П Е Р Е С Т Р О Й К А - С Л О В О
М О Б И Л И З У Ю Щ Е Е

вершенствования форм и 
методов партийного руко
водства всеми направле
ниями трудовой деятель
ности.

Особое внимание было 
заострено на усилении 
мобилизующей силы на 
кафедрах и их комисса- 
ров-парторгов как боево
го авангарда в борьбе с 
формализмом, равноду
шием, парадностью, без
ответственностью. Избав
ляясь от старого, не со
ответствующего духу 
времени груза, обретая 
высокий уровень полити
ческой зрелости, своим 
влиянием на другие кол
лективы подразделений 
ТПИ, обществоведы все 
больше способны опреде
лять престиж института 
в целом. Заслуживает 
изучения опыт кафедр 
философии, занимавшей 
три года подряд 1 место 
в соцсоревновании (за
ведующий В. А. Дмитри
енко). Однако партийные 
бюро слишком мало де
лают для того, чтобы 
опыт стал достоянием

всех. Нуждается в серь
езной перестройке само 
планирование работы 
парторганизации. Не де
ло, когда одни и те же 
вопросы ежегодно в той 
же постановке включают
ся в планы партбюро 
(подписка на периодиче
скую печать, теоретиче
ский курс ОПП и т. д.).
Слабо используется пра
во контроля деятельности 
администрации, очень 
редко заслушиваются от
четы коммунистов. Прак
тически устранились парт
орги от решения кадро
вого вопроса, являющего
ся гвоздем всей органи
зационной работы. Парт
организация КОН за три 
последних года выросла. 
Ее ряды пополнили 17 
комсомольцев из 26 при
нятых. Это достойное по
полнение, среди которых 
И. Б. Сесюнина, Л. И. 
Иванкина, Т. В. Бары
шева, целенаправленно и 
ответственно ведущие на
учную и учебно-воспита
тельную работу. Но пар

тийному бюро следовало 
бы смелее поручать мо
лодым коммунистам и 
комсо.мольцам более объ
емные участки общест
венной работы, строже 
спрашивать за пассивное 
отношение к таким важ
ным формам профессио
нальной учебы, как го
родские методические се
минары, научные конфе
ренции и т. п.

Выступавшие на соб
рании стремились не 
только вскрыть причины 
отставаний в области 
науки, учебно-воспита
тельной работы, в орга
низации соцсоревнования, 
но и дать конструктив
ные предложения по ис
правлению недостатков. 
Доценты А. А. Фурман, 
А. В. -Коваленко, Е. С. 
Коготкова обратили вни
мание на необходимость 
усиления направляющей 
роли партбюро в утверж
дении преемственности 
преподавания обществен
ных наук, в перестройке 
идеологической работы в

русло активизации сту
дентов во всех самодея
тельных формах, в том 
числе их участия в ин
ститутской печати, в об- 
|ЩОственно - политической 
практике в целом.

Партсобрание кафедр 
общественных наук еди
нодушно одобрило с чув
ством глубокого удовлет
ворения курс XXVII 
съезда на перестройку 
работы по-деловому, с 
позиций партийной требо
вательности и принципи
альности. Секретарю
партбюро А. А. Корниен. 
ко было поручено подра
ботать план деятельности 
КОН по повышению 
уровня организационно
партийной работы в соот
ветствии с решениями 
съезда партии. Заведую
щим кафедрами рекомен
довано активнее вклю
чаться в организацию 
изучения материалов 
XXVII съезда КПСС и их 
пропаганду.

Обществовед обязан 
поднимать звание и зна
чение члена партии как 
борца на передовых по
зициях идеологического 
фронта — таков всеоб
щий настрой коммуни
стов кафедр обществен
ных наук.

Г. ЯЛОВСКАЯ,
доцент кафедры ис

тории КПСС.

ПИСЬМО 
В РЕДАКЦИЮ

Работа комнаты бое
вой славы тесно свя
зана с редакцией га
зеты «За кадры». Вме. 
сте с ней мы изо дня 
в день, разыскивая 
все новых героев вой
ны и знакомя с ними 
читателей, пополняем 
учебно - воспитатель
ный фонд. Страницы 
газеты под рубрикой 
«Летопись Великой 
Отечественной» пове
дали читателям о мно
гом интересном. Рас
сказали об А. М. Ак- 
сариной — организа
торе воскресников в 
трудное для страны 
время, о неутомимом 
труженике В. Ф. Ку
цепаленко. Передали 
те события, когда Ю. С. 
Семенов без промаха 
из «сорокапятки» уни
чтожал немецкие «ти
гры»...

Газетные материалы 
помогают нынешним 
студентам приобщить, 
ся к героическим дням 
войны, ближе знако
мят с историей вуза, 
своими преподавателя
ми.
От души поздравляю 

сотрудников газеты «За 
кадры» с Днем печа
ти. Н. ШЕСТАКОВА, 
заведующая комнатой 
боевой славы.
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5 МАЯ-ДЕНЬ ПЕЧАТИ
ГОД. прошедший со 

времени подведения ито
гов работы стенной печа
ти, был плодотворным 
для многих редакцион
ных коллегий института.

Особенно активизиро
вали они свою деятель
ность в период подготов
ки к XXVII съезду 
КПСС, когда, обсуждая 
предсъездовские партий
ные документы, коллек
тивы искали слабые ме
ста в своей работе, наме
чали резервы. Стенные 
газеты «Энергетик», 
«Теплоэнергетик», «Им
пульс» (НИИ ВМ), «За 
науку и технику» (НИИ 
ЯФ), «Интроскоп» (НИИ 
ЭИ), «Библиотекарь»
(НТВ) и другие посвяти
ли номера предстоящему 
огромному • событию в 
жизни партии и народа. 
Они открывались выступ
лениями секретарей пар
тийных бюро, руководи
телей подразделений. Ав
торы материалов ставили 
задачи перед студентами 
и сотрудниками, активи
зировали их внимание на 
наиболее важных участ
ках.

Активно выступают де
кан ЭЭФ К. А. Хорьков, 
секретарь партбюро ТЭФ 
Н. А. Цветков, секретари 
комсомольских комитетов 
ТЭФ А. Курганов и ЭЭФ 
Н. Наливкина, директор 
НИИ ВН В. Я. Ушаков, 
заместитель директора 
НИИ ИН по научной ра
боте В. Н. Руденко и 
многие другие руководи
тели и активисты. Мно
гие редакционные колле
гии заранее планируют 
темы их выступлений. И 
это очень верно. Но в не
которых выпусках не
рольно замечаешь, что 
это основной . авторский 
актив газеты. В «Тепло
энергетике» за один раз 
выступает до десятка ав
торов, в основном — мо
лодежь. На факультете 
создан пресс-центр, в ко
торый входят 17 студен
тов. Руководит газетой 
кандидат в члены КПСС, 
депутат городского Сове
та народных депутатов 
четверокурсник Алексей 
Малышев. Очень активно 
работает в газете, бук
вально болеет за дело пер
вокурсница Светлана 
Дурново. На конкурс, 
кроме обычных ежеме
сячных газет, редколле
гия представила прило
жение «Потехе— час» об 
использовании студента
ми свободного времени.

Газета постоянно осве

СИЛА ГАЗЕТНОГО СЛОВА
щает проблемы улучше
ния успеваемости, знако
мит со стилем работы 
лучших активистов, сту
денты дают напутствия и 
обещают помощь и под
держку комсоргам, чле
нам бюро и комитета 
ВЛКСМ, обращают их 
внимание на слабые ме
ста в работе организации. 
Член партбюро А. В. 
Кузьмин обратил внима
ние читателей на то, что 
в выступлениях на съез
де часто звучала мысль о 
всевозрастающей роли и 
ответственности молодого 
специалиста. И в номере 
обстоятельный разговор 
на эту тему. Здесь же 
помещено письмо Н. Ко
новалова, комсомольско
го секретаря специально
сти, который просит со
вета: что делать с кур
сом, где хуже всего идут 
учебные дела? Редколле
гия организовала не
сколько откликов автори
тетных студентов и акти
вистов. Думается, что их 
советы помогут комсо
мольскому бюро.

Все чаще в колонках 
стенных газет появляется 
рубрика «По следам вы
ступлений». Особенно хо
телось бы отметить 
стремление к действенно
сти «Импульса» и «Элек
трофизика».

Снова порадовал жюри 
и, конечно, своих читате
лей «Геолог». Газетой 
много занимается партий
ное бюро, особенно заме
ститель секретаря по 
идеологической работе 
А. К. Полиенко. Он не

раз бывал и на занятиях 
стенгазетчиков, пришел и 
«поболеть» за свою газе
ту на конкурс, послушать 
обзор. «Геолог» активно 
ведет тему научного 

-творчества, в том числен 
студентов. Часто освеща
ются проблемы общежи
тия, охраны общественно
го порядка. В газете 
много юмора на студен
ческие темы, находится 
место и сатире. Хотелось 
бы только пожелать ред
коллегии, возглавляемой 
Романом Чечулиным, 
найти более современный 
и четкий стиль оформле
ния.

Таким же недостатком 
страдает и газета «За на
уку и технику» НИИ ЯФ 
(редактор Я. Е. Красин) 
Правда, на конкурс был 
представлен только один 
номер (второй оказался 
за 1984 год).

Из острых выступле
ний хотелось бы отме
тить статьи «Диплом на 
тройку» (ЭФФ), «Что 
мешает стать комсомоль
цам на активную пози
цию?», «Почему штаб вы
ходного дня бездейству
ет?» (ЭЭФ), «АСУ — в 
О МТС!» (НИИ ВН), о 
временном молодежном 
творческом коллективе и 
решении жилищной проб
лемы (НИИ ЯФ).

А вот редколлегия 
АВТФ почему-то приня
лась размышлять, нужен 
ли коллективный договор 
групп с администрацией, 
вместо того, чтобы рас
крывать пользу дела, 
одобренного «Комсомоль

ской правдой», ректора
том и комитетом ВЛКСМ 
института.

Первые места жюри 
присудило газетам «Теп
лоэнергетик», «Импульс» 
и «Библиотекарь».

Второе — «Геологу», 
третье —• газете «Энер
гетик». Четвертые и пя
тые места заняли «Элек
трофизик» и «Автомат
чик». Слабее других вы
глядят «Фаэмовец», «Фи- 
зикотехник», «Химик», 
«Машиностроитель». На 
МСФ в этом году так и 
не было создано редкол
легии. Три номера редак
тор А. Стамкулова выпу
стила одна. Не было ни 
авторского актива, ни 
сколько-нибудь интерес
ной иинформации, в ос
новном шли перепечатки. 
Секретарь партбюро В. А. 
Смойлов, очевидно, со
вершенно забыл «о необ
ходимости партийного ру
ководства газетой. Ска
зались на качестве рабо
ты и низкая активность 
некоторых редакторов на 
занятиях факультета об
щественных профессий, 
частые пропуски. Совер
шенно не ходили на уче
бу редакторы «Фаэмов- 
ца» и «Химика».

Стенные газеты долж
ны повысить свою бое
витость, силой своего 
слова мобилизовать кол
лективы на выполнение 
решений, поставленных 
XXVII съездом партии.

Р. ГОРОДНЕВА, 
член парткома,

председатель жюри 
конкурса.

Что такое общественная редакция в много
тиражке? Это — большая половина выступ
лений на полосах «За кадры», это наши по
мощники, верные друзья и взыскательные 
критики. Профессионально, на высоком уров
не, можно сказать, не пером, а сердцем, на
писаны материалы Г. В. Яловской. Все ас
пекты студенческой жизни, что называется, 
назубок знает О. Т. Лойко. Ее статьи, ин
тервью, информации всегда оперативны и 
своевременны. Критическая направленность 
свойственна многим работам Ю. И. Алексе
ева. Умеет перевести с языка специальных 
научных терминов на живой литературный 
язык статьи ученых В. П. Кононов. Материа
лы В. Н. Буркова остры и злободневны — на 
то он и редактор полосы «Народного контро
ля». Спортивная «стезя» у В. П. Бородина.

Долго можно перечислять всех, кто прини
мает самое непосредственное участие в жиз
ни газеты. Огромное вам спасибо!

Приняла эстафету
ЛЕНА Харина нача

ла заниматься обще
ственной работой стен- 
газетчика в общем то 
случайно. Просто од
нажды она заглянула 
в комнату обществен
ных организаций в 
тот момент, когда во
всю кипела работа 
над очередным выпус
ком стенной газеты 
«Автоматчик». Заинте
ресовалась, предложи
ла свои услуги, а ког
да увидела, как вни
мательно студенты чи
тали газету, в кото
рую была вложена и 
частица ее труда, вы
бор был сделан — де
вушка вошла в сос
тав редколлегии.

Работа увлекла, при
годились навыки ор
ганизатора, получен
ные в Темиртауской 
средней школе.

Знакомые считают 
Харину человеком де
ла если уж задумала 
— обязательно испол
нит. А еще она удиви
тельно четко и умело 
распоряжается своим 
временем. Занимается 
ритмической гимнас
тикой, собирается вве

сти в газету новую ру
брику, где этот вид 
спорта найдет достой
ное место.

Сейчас она успешно 
учится на третьем кур
се, в группе 8342, про
должает работу в «Ав
томатчике». Со следу
ющего года ей довере
но возглавить стенную 
печать на факультете. 
Впереди — проведение 
конкурсов стенных га
зет, учеба с ответст
венными за редколле
гии групп, выпуск эк
спресс-информации.

Несколько лет назад 
редактор стенгазеты 
«Автоматчщс» Елена 
Деревянко делилась 
опытом работы одной 
из лучших студенчес
ких стенгазет с сегод
няшним редактором 
Еленой Ярыгиной. И 
вот теперь эстафету 
принимает Лена Хари
на. Есть уверенность, 
что добрые традиции 
будут продолжены, и 
девушка справится с 
работой стенгазетчика 
на «отлично».

С. ШКОНДИНА, 
член редколлегии га
зеты «Автоматчик».

Кому она нужна?
У НАС на физико-техническом факультете 

прошла текущая аттестация. Обратимся к 
цифрам: абсолютная успеваемость членов ко
митета комсомола — 84,1 процента, качество 
учебы равно нулю. Иными словами, нет ни 
одного члена комитета комсомола, у которого 
не было бы троек. У членов бюро специаль
ности 65,1 процента — абсолютная успевае
мость, 7,0 процентов — качество учебы. У 
комсоргов групп 70 процентов — успевае
мость, 6,1 — качество.

Вывод напрашивается сам по себе. Если 
актив факультета так плохо учится, то, что 
говорить о так называемом «пассиве»?

Действительно, оценка нашей деятельности 
производится по итогам сессии.Все: и сти
пендия, и место в общежитии — зависят от 
того, как студент сдает экзамен. Тогда зачем 
вся эта суета в деканате, в комитете комсо
мола, в УВК? Получается, что этот текущий 
контроль над учебой со стороны деканата — 
простая формальность и не более.

Как быть в такой ситуации? На это можно 
дать два ответа. Надо избавиться от этой не
нужной волокиты (с подведением текущей 
аттестации) или сделать жесткую зависи
мость между ее итогами и получением сту
дентами места в общежитии, стипендии и 
т. д. К. ИВАНОВ,

член комитета комсомола ФХФ.

— ЧТО будем, делать? 
— обращается зам. дека
на III. С. Ройз к собрав
шимся в деканате ста
ростам. Ситуация такая: 
на лекции по охране 
труда из 18 человек 
группы 7121 присутство
вали 2. ЧП! Кого и как 
нужно Наказать? Решаю
щим будет мнение Сер
гея Мисюрина, старосты 
провинившейся группы.

Другой случай: студен
тку группы 7430 Ольгу 
Кондратьеву «взрослый» 
деканат по итогам атте
стации представил к от
числению за неуспевае
мость и пропуски заня
тий. Студенческий —ре
шил взять на поруки

Ребята сами лучше ви
дят, где и что нужно ис
править. Кто хитрит, кто 
закоренелый прогульщик, 
а кого и похвалить сле
дует. Сами и решение 
принимают. И не удиви
тельно, что при такой 
постановке вопроса дис
циплина налаживается, 
меньше становится про
пусков занятий...

Поначалу многие ста-

ВНИМАНИЕ: ОПЫТ

КОГДА ХОЗЯИН-СТУДЕНТ
Студенческое самоуправление. Этим стал недавно знаменит факультет ав

томатики #и электромеханики. С тех пор, как стали регулярно собираться в де
канате старосты и сообща обсуждать все вопросы. И тем более, когда образо
вался студенческий деканат, на общественных началах.

росты сетовали: «Самы
ми злейшими врагами 
становимся в группе». 
Были и такие, которые, 
боясь потерять дружес
кие отношения с товари
щами, не ставили очере
дные «н» в журнал посе
щаемости. Однако время 
идет. Мнение самих ру
ководителей групп меня
ется. Постепенно к каж
дому приходит осознание, 
и студенты стали пони
мать: вовремя не сядешь 
за учебу, упустишь вре
мя — на сессии совсем 
трудно будет. «Так что 
строгость и взыскатель
ность нам только на поль
зу», — говорит студентка 
группы 7231 Лариса Гон
чарова.

Больше стало порядка. 
Больше заботливой сту

денческой инициативы. И 
успеваемость в гору пош
ла. Качество учебы в 
среднем по факультету с 
зимней сессии возросло 
на 52 процента. Факуль
тет стал постепенно про
двигаться вперед.

Каждую пятницу в 12 
часов деканат перепол
нен. Собираются старос
ты групп, приглашаются 
преподаватели, члены ко
митета комсомола, ответ
ственные за тот или иной 
вопрос повестки дня. Все, 
что делается на факуль
тете, чем он знаменит,— 
получает путевку в 
жизнь здесь, на этих со
вместных заседаниях об
щественного деканата и 
администрации факульте
та.

В определенные часы 
принимают студентов об
щественные заместители 
деканов. По 3 курсу — 
Сергей Вишневский и 
Елена Громова. По 4 
курсу*— Ирина Галева и 
Ирина Дудина. Уточнить 
сроки зачетов, отчитать
ся за текущую аттеста
цию, решить вопрос с 
назначением на стипен
дию, взять разрешение 
на посещение занятий — 
эти вопросы решает сей
час' студенческий дека
нат.

*, Постепенно набирает 
силу и укрепляется ини
циатива студентов. Рас
тет их ответственность и 
требовательность. Хоро
шее дело дало ростки на 
АЭМФ. Не правда ли?

Г. КРИВЦОВА.
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ГОТОВИТСЯ  
К ОТКРЫТИЮ

11 МАЯ этого года исполняется 90 лет со 
дня основания нашего дважды орденоносного 
института.

История его богата героическими револю
ционными, боевыми и трудовыми традициями. 
Они найдут отражение в экспозиции созда
ваемого музея истории ТПИ, открытие кото
рого планируется в дни празднования юбилея.

До юбилея института остались считанные 
дни, но многие пункты приказа ректора «Об 
организации музея истории ТПИ» еще не вы
полнены. Очень тормозят работу художников 
ремонтные службы Института (начальник 
ОКСа В. К. Былин). Вместо срока окончания 
ремонта помещения музея к 1 апреля сейчас 
стоит под сомнением и 30 апреля. Много про
блем со снабжением необходимыми материа
лами: водоэмульсионной краской, клеем 
ПВА.

Но, пожалуй, самсе главное препятствие — 
безразличие факультетов и кафедр. Вообще 
никак не помогают музею ФТФ, ГРФ, ЭФФ, 
МСФ, ЭЭФ. Да и другие факультеты, как 
будто по принуждению, передавали материа
лы о своих кафедрах. Исторические справки, 
как правило, неполные.

Но у совета музея есть и активные помощ
ники. Это Т. Ю. Могилевская, Г. А. Иванкин, 
И. П. Тубалов, студенты С. Атальянц и 
И. Крамаренко.

В эти дни мы просим передать в музей на 
постоянное хранение или для фото- и ксеро
копирования фотографии, документы, книги, 
личные вещи и другие предметы, связанные с 
научно-педагогической деятельностью поли
техников и с историей института.

Конечно, в музей приходят не столько чи
тать, сколько смотреть. Он должен быть бо
гат экспонатами, отражающими историю раз
вития техники. А в этом нам могут помочь 
старейшие кафедры института.

И. МУИЗЕНИК, 
директор музея истории ТПИ.

ЛЕТОПИСЬ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ

(Окончание. Начало в 
№ 29).
И всюду— цветы, море 

цветов, переливавшихся 
разноцветьем. Местами 
раздавались возгласы, 
выражавшие высокий на
кал патриотических
чувств, виднелись запла
канные лица пожилых 
женщин. Как и всюду в 
нашей стране, черкассцы 
отмечали 40-ю весну Ве
ликой Победы.

Мы закончили шествие 
восхождением на Холм 
Славы, где возложили 
венки к подножию мону
мента воинам, павшим в 
боях за свободу и неза
висимость нашей Родины. 
В тот же день в Доме 
офицеров для ветеранов 
был дан большой концерт, 
программу которого вела 
народная артистка УССР 
Кириченко Раиса. В ее 
задушевном исполнении 
прослушали песни «Наказ

матери». «Песнь о Совет
ской Армии», «День 
Победы» и др.

9 Мая в Черкассах вы
ступил по местному ра
дио Герой Советского 
Союза, бывший первый 
советский комендант фа
шистского рейхстага Зин
ченко Федор Матвеевич. 
Он кратко осветил не
меркнущие подвиги Совет
ской Армии на полях сра
жений Отечественной вой
ны, рассказал о боевых 
действиях наших войск 
при взятии Берлина и 
овладении рейхстагом. 
Я глубоко вслушивал
ся в речь Ф. М. 
Зинченко, трогательно 
воспринимал западавшие 
з душу слова человека, с 
которым учился в одном 
вузе — Томском политех
ническом институте.

В Черкассах мне посча
стливилось встретиться 
со своим фронтовым дру
гом, гвардии полковни

СКВОЗЬ годы
ком в отставке — Алек
сандром Демьяновичем 
Богодистом. С ним мы 
сошлись в 1941 году в 
воздушно-десантных вой
сках, а затем оказались 
вместе и в 41-й год. Он 
был старше меня по зва
нию и должности, но на
ше совместное участие во 
фронтовых делах и сло
жившаяся душевная бли
зость сдружили нас. Мы 
вместе ходили на пере
довую, вели там работу 
по политико-моральному 
воспитанию солдат и офи
церов, воодушевляли их 
на боевые действия 
и с ними быва
ли в атаках, держали обо
рону, участвовали в на
ступательных операциях. 
А. Д. Богодист выделял
ся талантливостью в во
енно-политической работе 
и многое сделал для вос
питания воинского духа в 
нашей дивизии.

На встрече ветеранов я 
на себе испытал ее влия
ние на укрепление фрон
тового братства, ее роль 
как фактора ободрения и 
воспитательного воздей
ствия на других людей, 
особенно на молодежь.
Поэтому с горячей приз
нательностью отношусь к 
организаторской работе 
совета ветеранов, позво
лившей провести встречу. 
В это дело много труда

вкладывает секретарь пре
зидиума совета Черкашин 
Виктор Николаевич и 
председатель совета вете
ранов И. Я. Красноштан.

Год прошел со времени 
встречи в Черкассах, но 
до сих пор я часто вспо
минаю это событие, остро 
всколыхнувшее память и 
чувства. В беседах с од- 

' нополчанами были высве
чены имена многих фрон. 
товых друзей-товарищей, 
которые не вернулись с 
войны в свои семьи, к 
мирным очагам жизни. 
Через эти воспоминания 
сильнее осознается и под
нимается из глубины ду
ши боль утраты 20 мил
лионов советских людей, 
жизнью заплативших за 
победу в 1945 году. И 
еще сильнее раскаляется 
страсть борьбы за мир, 
за процветание нашего 
великого Отечества и его 
народа, неустанно работа
ющего против войны.

В. КУЦЕПАЛЕНКО, 
доцент Томского поли
технического института, 
ветеран войны и труда,

НА СНИМКЕ: фронто
вые друзья А. Д. Бого
дист, И. 3. Клеванский, 
Н. С. Козлов, В. Ф. Ку- 
цепаленко.

7 МАЯ—ДЕНЬ РАДИО
«Всем! Всем! Всем! Кто 

хочет попробовать свои 
творческие способности, 
кто хочет интересно, бес
покойно жить и найти 
настоящих друзей, приг
лашаем в радиокомитет 
Томского политехническо
го института».

Эти слова прозвучали 
в эфире 25 лет тому на
зад, в тот день, когда 
студенческий городок ус
лышал первые радибпе- 
редачи студии «Радио- 
ТПИ». В 1962 году на 
Всесоюзном конкурсе ра
диопередач вузов в г. 
Москве студия «Радио- 
ТПИ» стала победителем. 
Ее работой заинтересова
лись на Центральном ра
дио. В Томск приехали 
дикторы передачи «С до
брым утром!» Т. Сухаре- 
вич и Н. Ростовцева. 
Юрий Левитан в област
ном комитете радиовеща
ния и телевидения про
читал для студийцев не
сколько лекций по дик
торскому мастерству.

Сейчас в составе радио
комитета трудятся более 
восьмидесяти человек. В 
каждом общежитии —

v>
:  — КТО стоял у истоков

создания радио ТПИ?
— Начинали энтузиас

ты — молодые препода
ватели с кафедры обще
ственных наук. Они объ
явили набор-конкурс в 
радиостудию института и 
возглавили работу в ней. 
Первым нашим руково
дителем стал Юрий Сер
геевич Нехорошев, пре
подаватель кафедры по
литэкономии, первым ре
дактором и рецензентом 
— Татьяна Борисовна 
Глумова с кафедры исто
рии партии.

— Сколько человек 
первоначально входило в 
состав студии?

— Около тридцати че
ловек. Операторы Эдуард 
Магда и Эдуард Помощ
ников; дикторы Николай 
Головко, Людмила Тала-

В Э Ф И Р Е -  
С ТУД ЕН Ч Е С К А Я  Ж И З Н Ь

своя радиостудия. Среди 
студийцев много ребят, 
которые творчески отно
сятся к своему делу. Это 
машиностроители Алек
сандр Панов, Сергей Ни
кольский, ‘ Александр 
Щербинин, студийцы фа
культета автоматики и 
вычислительной техники 
Игорь Савенко, Анна 
Юдина, химико-техноло
гического факультета 
Ольга Иванова, Ольга 
Рогозина, Ирина Рыма- 
нова, Александр Коробов, 
физикотехники Сергей 
Еськин, Евгений Дмитри
ев, Дмитрий Майоров, те
плоэнергетики Андрей 
Кузьмин, Игорь Корзун и 
многие другие.

Работать творчески, с 
самоотдачей — главный 
девиз в жизни этих сту
дентов. Именно он помог 
ребятам выйти на кон

курс факультетских ра
диостудий с интересны
ми, не оставляющими 
слушателей равнодушны
ми передачами. Остро
проблемная, . бичующая 
недостатки в работе не
которых студий передача 
физикотехников, теплые, 
с легким ветерком но
стальгии о творчестве 
первых студийцев пере
дачи машиностроителей и 
факультета АВТ, юмори
стические, химикотехно
логического и теплоэнер
гетического факультетов
— все эти передачи по
лучили высокую оценку 
жюри и своих товари
щей. Первое и второе 
места в конкурсе подели
ли между собой ФТФ и 
ТЭФ. На третьем месте
— АВТФ, на четвертом
— ХТФ (ул. Вершинина, 
46). Студия «Томь» МСФ

ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА
В этом году исполнилось 25 лет с тех пор, как в 

нашем институте впервые прозвучали в эфире по
зывные радиостудии ТПИ. Сегодня мы предлагаем 
читателям рассказ первого диктора радиостудии 
ТПИ Игоря Константиновича Подковки, с которым 
встретился наш внештатный корреспондент Мари
на Самкова, студентка группы 4221.
лова, Анатолий Задорс- 
кий; звукооператоры Ми
хаил Сивоус и Виктор 
Сергеев; редакторы Майя 
Гапонова. Алексей Раху- 
ба и другие. Первым 
представителем студии 
был Иван Русинов.

— О чем рассказывали 
ваши передачи и как ча
сто они выходили?

— Выходили передачи 
три раза в неделю. Две

большие часовые переда
чи — во вторник и чет
верг и третья, юмористи
ческая, — в воскресенье 
утром. Охватывали пере
дачи все важнейшие во
просы жизни института. 
В редакции радиостудии 
работало шесть отделов: 
«Последние известия», 
«Комсомольская жизнь», 
«Учебная жизнь», «Сати
ра и юмор» и «Научно-

(ул. Вершинина, 39), про
играв 40 баллов, завоева 
ла пятое место. На шес
том — ХТФ (ул. Усова, 
13«а»), на седьмом — 
АЭМФ. Студийцы МСФ 
общежития по улице Усо
ва, 21/2, и электрофизики 
очень слабо работали в 
течение семестра. Отсут
ствие информационных 
рубрик и проблемных пе
редач о жизни факульте
та не позволило им за
нять призовые места. Со
всем не приняли участия 
в конкурсе электроэнер
гетики, геологи и сту
дия ТЭФ общежития по 
ул. Вершинина, 33. Тя
жело признавать тот 
факт, что пять студий в 
юбилейный для радиоко
митета год молчали. Хо
телось, чтобы партийные 
бюро этих факультетов 
обратили внимание на от
ношение студенческих 
коллективов к своему де
лу. Один из центров иде
ологической работы в об
щежитии, радиостудия 
не должна молчать.

Л. ЛОБАЧ,
редактор студии «Радио-
тпи».

исследовательский отдел».
— Как появились фа

культетские радиостудии?
— Постепенно масштаб 

нашей работы увеличи
вался. Перед нами вста
вали новые задачи, раз
решить которые одна ра
диостудия института не 
могла. Вот тут-то и на
чали возникать радиосту
дии факультетов, которые 
работали под нашим кон
тролем.

— Ваши пожелания се
годняшним политехни
кам?

— Общественная рабо
та дает человеку многое. 
Она сплачивает людей, 
формирует человека как 
личность. Мое пожелание 
вам — активно занимать
ся общественной работой. 
Желаю успеха!

ПЯТЫЙ год работает в редакции «Томь» 
Александр Панов. Робким первокурсником 
впервые перешагнул он порог студии, и с тех 
пор почти все свободное время проводит 
здесь. За время работы в студии стал Алек
сандр опытным оператором, знатоком своего 
дела. „ „ w

Два года назад в радиостудии произошла 
смена состава. Из «старичков» остался толь
ко Александр. И ему пришлось учить нас не 
только операторскому мастерству, но и осно
вам дикторства и режиссуры, решать вопро
сы, которые возникают в ходе подготовки пе
редач.

Незаметно летят годы, и сейчас Александр 
Панов учится на пятом курсе. Он не может 
уже уделять радиостудии так много времени, 
как раньше, тем более, что сейчас он занйт 
научно-исследовательской работой. Учится 
Саша на специальности «Роботизация и авто
матизация производства». Его научно-иссле
довательская работа связана с разработкой, 
на манометровом заводе автоматизированных 
линий на участке контроля, которые позволят 
увеличить производительность труда на этом 
участке в 1,5 раза.

В научно-исследовательской работе помо
гает Александру и то, что с младших курсов 
он серьезно относится к учебе. Уже не пер
вую сессию сдает только на «хорошо» и «от
лично».

Мы желаем ему успехов в работе инжене
ра, и пусть поможет ему наша студийная 
дружба. Мы всегда рады видеть его в радио
студии «Томь».

М. САМКОВА, 
студентка гр. 4221.

НА СНИМКЕ: члены радиостудии «Томь» 
А. Панов, Н. Чумаченко, С. Никольский.

Фото М. Пасекова.
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МЕСЯЦ прошел с тех 
пор, как комсомольцы 
ТЭФ решили создать на 
факультете клуб творче
ства. Это будет организа
ция, в которую войдут и 
пресс-центр, и фотоклуб, 
и радиостудия. Кроме то
го, вскоре после органи
зации клуба творчества в 
него войдут СТЭМ и дис
котека, которые предсто
ит создавать заново, по
тому что сейчас они на
ходятся в плачевном со
стоянии. -

Работа огромная. Мо
жет быть, студенты не 
представляют ее масшта
бов? Нет, скорее всего 
представляют. Ведь уже 
решено (на случай полу
чения разрешения) объя
вить строительство клу
ба комсомольской строй
кой факультета. Уже оп
ределены цели и основ
ные принципы будущей 
организации.

В документах, направ
ленных в администратор
ские кабинеты, ясно на
писано, что основная 
цель клуба — организа
ция трезвого досуга мо
лодежи, борьба за здоро
вый образ жизни. На се
годняшний день — цель 
одна из самых важных.

Фотоклуб и пресс- 
центр, конечно, работа-

ТВОЯЖИЗНЕННАЯ ПОЗИЦИЯ

Студенты-«за», 
кто «против»?

ют, но работа эта не 
очень заметна. Редко кто 
остановится у бледного 
листа с фотографиями и 
текстом, иногда появляю
щегося на стене у входа 
в общежитие. Музыкаль
ные вечера проходят на
столько плохо, что луч
ше бы их вообще не бы
ло. Потому что находят
ся люди, мыслящие так: 
если там ничего интерес
ного не ожидается, так я 
себя искусственно «подо
грею», тогда и с плохой 
музыкой, и с плохим 
оформлением смогу пове
селиться.

Почему до такого низ
кого уровня опустились 
танцы в общежитии? По
тому, что их некому про
водить. Никто за них не 
отвечает. Всем понятно, 
что за 10 минут никто не 
может подготовить про

грамму. Однако готовят,
потому что до последней 
минуты не знают, разре
шат или не разрешат 
танцы.

Намного лучше дейст
вует клуб «Шарабум», 
но он остался в одиноче
стве. Никто ему конкрет
но не помогает: ни фото
клуб, ни пресс-центр. На
оборот, он им помогает. 
Кроме того, у «Шарабу- 
ма» сейчас свои трудно
сти. Проходит его пере
стройка, превращение в 
театр миниатюр.

Вот и получается, что 
свободное время студен
тов остается свободным 
от хорошей музыки, от 
веселых конкурсов, еще 
от многого другого.

Что же может сделать 
клуб творчества, спроси
те вы? Прежде всего, он 
объединит разрозненные

организации факультета 
в единое целое. И тогда 
каждая из этих организа
ций сможет получить на
конец часть из того, что 
ей недостает. «Шарабум» 
или СТЭМ, который из 
него образуется, получит 
необходимую аппаратуру, 
которая есть у радиосту
дии и клуба полигпесни 
«Альтернатива». Фото
клуб, который станет кй- 
нофотоклубом, найдет 
для себя новую сферу. 
Музыкальные вечера бу
дут дополнены работами 
СТЭМа и кинофотоклуба. 
Не останутся в обиде ра
диостудия и пресс-центр. 
У каждого отдельного 
направления окажется в 
руках помощь едино
мышленников по клубу 
творчества. Бесспорно, 
что дело сдвинется. До- 
су!' студентов факультета 
будет организован намно
го лучше.

Главное в любом деле 
— это люди. Энтузиасты, 
которым интересно, ко
торые начинают новое 
дело несмотря на трудно
сти.

Олег Жуков — органи
затор клуба выходного 
дня «Шарабум»,_ Игорь 
Корзун — ответственный 
за радиостудию, Вадим 
Калашников — предста

витель фотоклуба, Алек
сандр Куфганов — секре
тарь бюро ВЛКСМ, Вла
димир Мельников — по
литрук общежития. Они 
готовы остаться на лето в 
Томске и сделать все от 
них' зависящее, чтобы из
менить обстановку в об
щежитии, создать клуб 
творчества. Энтузиасты 
всегда найдутся среди 
нас, было бы дело стоя
щее.

Итак, на факультете 
есть все для создания 
клуба творчества. Есть, 
как сказал бы математик,

■ и необходимость, и доста
точность. Чего же не 
хватает? Почему клуб до 
сих пор не создан? До

■ сих пор не нашлось по
мещения под будущий 
клуб. Комсомольцы фа
культета обратились за 
помощью к организациям 
института.

Вот уже месяц «ходят» 
бумаги где-то на высоких 
уровнях, там, куда не до
тянуться простому сту
денту. Какой будет ре
зультат, вот, о чем сей
час задумываются авто
ры предложения. Быть 
или йе быть клубу твор
чества на факультете ' — 
вот какой вопрос они за
дают. А. КУЗЬМИН, 

студент ТЭФ.

В ЭТОМ маленьком 
спортивном зале трени
ровки идут более пяти 
месяцев, а торжествен
ное открытие состоялось 
19 апреля, после подве
дения итогов работы на 
коммунистическом суб
ботнике. Инициаторы до
брого почина, энтузиасты 
спорта с АВТФ этот день 
выбрали не случайно: это 
подарок к дню рождения 
В. И. Ленина.

В зале чисто и светло. 
Работает вентиляция. На 
стенах—зеркала. Из радио
рубки льется приятная

ВЕТЕР ПЕРЕМЕН
РЕПОРТАЖ С ОТКРЫТИЯ СПОРТКЛУБА НА АВТФ
мелодия.

Новоселов горячо позд
равил председатель спорт
клуба ТПИ Б. М. Плот
ников, председатель обл- 
совета ДСО «Буревест
ник» В. В. Ермаков вру
чил им подарки: бегу
щую беговую дорожку, 
футбольный мяч, набор 
для игры в настольный 
теннис и шахматы. Го

рячо поздравили ребят 
декан АВТФ А. Н. Осо
кин и секретарь Кировс
кого райкома КПСС Г. М. 
Даниленко. Запомнились 
слова заведующего кафе
дрой физического воспи
тания и спорта В. Г. Ива
нова:

— Вы вновь сделали 
уверенный шаг на пути

развития физической 
культуры и спорта. Дума
ется, что этот почин дол
жны поддержать другие 
общежития нашего студ- 
городка. Не надо оста
навливаться. Пусть каж
дый студент приобщится 
к занятиям физической 
культурой и спортом.

В спортивно - развле
кательной программе, по
казанной гостям, приня
ли участие клуб «Кани- 
кула», группа ритмичес
кой гимнастики под ру
ководством студентки

АВТФ Ламары Кебадзе, 
мастера настольного тен
ниса и боксеры. Все они, 
а также группа атлетиче
ской гимнастики, регуля
рно ведут занятия в по
мещении нового спорт
клуба.

Включили вентилято
ры. Свежим апрельским 
ветром потянуло с ули
цы. Запахло снегом и 
весной. Улыбками свети
лись лица инициаторов 
доброго почина. Это по
дул ветер ноеизны.

А. ТАЕНКОВ.

ФОТООКО-86

НА СНИМКЕ 
-Г Р О М

Автор этих снимков
— Нурлан Алимбетов
— будущий геолог. С 
восьмого класса он, 
ученик Кентауской 
средней школы, участ
вовал в областных, ре
спубликанских, всесо
юзных слетах юных 
геологов, был членом 
сборной Казахстана.

Нурлан познавал ро
дной край, происхож
дение его гор и озер. 
Поступив на геолого
разведочный факуль
тет ТЯИ, он с первого 
курса занялся фото
графией.

— Геологу приходит
ся много ездить. Я 
уже побывал в Хака
сии, на Таймыре и 
Памире. Встречаешь 
самые разные пейзажи 
в непохожих друг на 
друга уголках страны. 
И как тут не стать 
фотографом?

Да, геолог бывает в 
таких уголках, где 
природа не отмечена 
печатью деятельности 
человека. Но не дикая 
природа на его фото
графиях, а величест
венная, даже напол
ненная философским 
звучанием.

ставлю цель, чтобы 
тот, кто смотрит на 
снимок, испытывал 
примерно то же самое, 
что и я, когда щелкал 
затвор моего фотоап
парата. Если на сним
ке — надвигающаяся 
гроза, то зритель дол

жен зажмурить глаза 
в предчувствии грома.

— Фотографируют 
многие, — говорит Н. 
Алимбетов, но стать 
мастером своего дела 
трудно. Я перед собой

М. АРКАДЬЕВ.
НА СНИМКАХ: фо 

токомпозиция «Зерка
ла природы».

СООБЩАЕТ СТК 
«ПОЛИТЕХНИК»

ДОЙТИ БЫ
ДО ФИНИША
ПО инициативе груп

пы энтузиастов — ав
толюбителей ТПИ, во
главе которой встал 
тренер автосекции 
спортивно - техничес
кого клуба «Политех
ник» Григорий Павло
вич Казьмин, были ор
ганизованы и прове
дены первые соревно
вания на розыгрыш 
Кубка СТК «Политех
ник» им. В. Василье
ва по ипподромный 
гонкам на автомоби
лях.

Соревнования по это? 
му увлекательному и 
зрелищному виду спо
рта проходили _ непода
леку от ТНХК на спе
циально расчищенной 
площадке. Право на
зываться сильнейшим 
Оспаривали 25 человек 
из девяти команд г. 
Томска и Асиновского 
района. Первое место 

упорной борьбе за
воевала команда СТК 
Ленинского РК
ДОСААФ города Том
ска. 2—3 места — у 
СТК «Химик». В лич
ном первенстве впере
ди были В. Камыш 
ный, В. Ярошинский 
(оба из СТК «Химик»), 
С. Афонин (управле
ние «Нефтегазгеоло- 
гия»).

Спортсмены- полите
хники выступили ни
же своих возможнос
тей. Одной из самых 
главных объективных 
причин, повлиявших 
на неудачное выступ
ление наших автогон
щиков, явилось отсут
ствие должной мате
риально - технической 
базы для подготовки 
спортсменов высокой 
квалификации. Поли
технический институт 
— единственный вуз 
в городе, имеющий ав
тосекцию. По сравне
нию с такими сильны
ми на сегодняшний 
день командами, как 
команда СТК «Химик» 
(кстати сказать, эта 
команда выставила два 
состава), команда уп
равления «Нефтегазге- 
ология», которые выс
тупают на специально 
оборудованных автомо
билях марки «Жигу
ли», спортсмены-поли
техники ездят на двух 
стареньких «Москви
чах», собранных са
мими ребятами из 
списанных учебных 
машин. Показателен 
факт: во время прохо
ждения дистанции ав
томобили политехни 
ков дважды выходили 
из строя, и лишь хо
рошее знание машины 
помогло спортсменам 
быстро устранить не
исправности и вер 
нуться на трассу соре
внований.

А. ИВАНОВ,
руководитель пресс- 
центра СТК «Поли
техник».

Редактор 
В. Н. БАЛЫКОВ.


